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Приведён способ проектирования конической зубчатой передачи, позволяющий снизить коэффи-

циенты относительного скольжения в зацеплении. В качестве дополнительного критерия оценивания 

используются коэффициенты удельного давления. Приведена математическая связь между использу-

емыми критериями. Отличительной особенностью предлагаемой методики является возможность 

расчёта передачи по произвольным значениям коэффициентов смещения для шестерни и колеса. При 

этом в зацеплении сохраняется величина радиального зазора, равная 0,25 от величины модуля. При 

выполнении расчётов используется программа Bevel gears x64, написанная в рамках проводимого ис-

следования. В качестве примера показано, что передача, имеющая числа зубьев шестерни z1 = 16 и 

колеса z2 = 20, с коэффициентами смещения шестерни x1 = 0,7 и колеса x2 = 0,7, обладает сравнительно 

низкими и достаточно близкими значениями коэффициентов относительного скольжения зубьев 

|1max| = 1,213 и |2max| = 1,214 и удельного давления ϑ1 = 0,45 и ϑ2 = 0,347. В аналогичной передаче 

(z1 = 16, z2 = 20), спроектированной по стандартной методике (x1 = 0,17 и x2 = –0,17), значения иссле-

дуемых показателей составили |1max| = 3,165, |2max| = 2,512, ϑ1 = 0,942 и ϑ2 = 0,572. Снижение коэф-

фициентов |1max| с 3,165 до 1,213 и |2max | с 2,512 до 1,214 позволяет пропорционально (в 2,6 и 2,1 раза, 

соответственно) снизить проскальзывание профилей ножек зубьев шестерни и колеса. Приведенные 

результаты показывают существенное повышение износостойкости проектируемой передачи. 

Ключевые слова: зубчатая коническая передача, сферическая эвольвента, коэффициенты смеще-

ния, коэффициенты относительного скольжения, коэффициенты удельного давле-

ния, приведенный радиус кривизны, контактные напряжения. 
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Abstract 

A method of designing the bevel gears is given, allowing to reduce the slip ratio. Specific pressure coef-

ficients are used as an additional evaluation criterion. The mathematical relationship between the criteria used 

is given. A distinguishing feature of the proposed methodology is the possibility of calculation the gears using 

arbitrary coefficient of profile shift for each of the gears. In doing so, the value of the radial gap equal to 0.25 

of the module is retained in the gears. The Bevel gears x64 program is used for calculations. This program 

was written as part of the ongoing research. As an example, it is shown that a gear with the number of small 

gear teeth z1 = 16 and the number of large gear teeth z2 = 20, with coefficient of profile shift for small gear 

x1 = 0.7 and for large gear x2 = 0.7, has relatively low and fairly close values of the slip ratio |1max| = 1.213 

and |2max| = 1.214 as well as specific pressure ratio ϑ1 = 0.45 и ϑ2 = 0.347. In a similar gears (z1 = 16, z2 = 20), 

designed according to the standard methodology (x1 = 0.17 и x2 = –0.17), the values of the studied indicators 

were |1max| = 3.165, |2max| = 2.512, ϑ1 = 0.942 and ϑ2 = 0.572. Reducing the slip ratios |1max| from 3.165 to 

1.213 and |2max| from 2.512 to 1.214 will reduce the slippage of tooth dedendum on the small and large gears 

in proportion (in 2.6 and 2.1 times, respectively). The results show the significant increase of wear-resistance 

of the designed gears. 

Keywords: bevel gears, spherical evolvent, coefficient of profile shift, slip ratio, specific pressure ratio, nor-

malized radius of curvature, contact stress.  
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